

La convocatoria de elecciones convierte en pasado toda actividad parlamentaria. Si la actividad, o el acto, es además la sanción real de una Constitución el hecho queda convertido en Historia. Así lo afirmaba don Antonio Hernández Gil, mientras se convertía en ex presidentes de las Cortes: "La crónica del acontecimiento irrumpe convertida ya en Historia".

Efemérides y adios

VICTOR MARQUEZ REVIRIEGO

CONFORME en todo, menos en lo de "irrumplir". Todo fue suave, sencillo y pequeñoburgués.

Pero fue Historia. Y escribir para la Historia es molesto, salvo que uno se llame Suetonio, Polibio o Jenofonte. Ponerse a escribir para la Historia es como salir para descubrir América o marcharse a la guerra de los treinta años. Es ir a lo desconocido, pasando por pasado mañana, camino de cualquier parte. Y a uno le gusta escribir para unos lectores de ahora, amigos presuntos y deseados, próximos e incluso prójimos, siempre pacientes y casi siempre desconocidos...

Dentro de cien años algún Antonio Elorza buscará los periódicos en una hemeroteca polvorienta (todas las hemerotecas son polvorientas, como todos los prelados son virtuosos y todas las esposas son bellas y distinguidas). ¿Y qué hallará el Elorza de turno?: la crónica de un acto sin ritual.

El hemiciclo del Congreso rebosante de senadores y diputados, tribunas llenas de lo que antes se llamaban "jerarquías y personalidades" (señalemos entre ellas al intelectual Jesús Aguirre, que acaso aparecerá en las reseñas oculto por el título al que da lustre), amontonamiento de periodistas, "excepcionales medidas de seguridad", etc.

A las once y cuarto de la mañana del día 27 de diciembre de 1978 sonó el primer aplauso. Dícen que lo iniciaron Víctor de la Serna y Camilo José Cela. Fue para parte de la familia real, colocada a la derecha de la tribuna central por una señora o señorita vestida de blanco, como un ángel de Galerías Precledas.

Un cuarto de hora más tarde llegaron los Reyes y el príncipe

Felipe. Y casi diez minutos después (con el acto empezado) el diputado socialista por Teruel (y por Massiel), don Carlos Zayas, dando la nota del "la, la, la"...

Ya discursaba Hernández Gil. Leía ocho folios con ese tonillo a medias estructuralista y a medias de niña en el mes de mayo ("Venid y vamos todas, con flores a porfla, con flores a María, que madre nuestra es, que madre nuestra ~~ocessis...~~").

ciones por razón de nacimiento, sexo..." (sí, señor, pero el joven Felipe abajo y sus hermanas Elena y Cristina, arriba).

De paso hizo testamento: "He ofrecido desde la independencia la comprensión y desde todas las ideologías he sido correspondido con la comprensión". Aplausos al final y sonrisas reales cuando habló de "la nota femenina" de doña Sofía y "la fragancia" del príncipe Felipe.

El Rey fue más breve. Dio

pueblo español, titular de la soberanía nacional, mi decidida voluntad de acatarla y servirla". Amén.

Entre un discurso y otro, firma del documento constitucional por el Rey y los tres presidentes: Hernández Gil (Cortes), Álvarez de Miranda (Congreso) y Fontán (Senado). El sevillano Fontán, que no pierde riopio, aprovechó la pausa para hablar con la Reina y el príncipe, a cuyo lado se sentaba.



El Rey firma la Constitución. En la foto, los presidentes del Congreso y de las Cortes, Álvarez de Miranda y Hernández Gil; el secretario del presidente de las Cortes, López-Vila, y la Reina doña Sofía.

Hizo don Antonio un morigerado elogio del consenso y de la Monarquía, de la libertad y de la igualdad, de la Constitución que "confiere el estatuto de la ciudadanía sin discrimina-

las gracias a todos y afirmó: "Como Rey de España y símbolo de la unidad y permanencia del Estado, al sancionar la Constitución y mandar a todos que la cumplan, expreso ante el

Luego, en el salón de los pasos perdidos o de conferencias, segundo acto. Bajo la mirada marmórea de cuatro glorias del parlamentarismo español que hacen guardia en las esquinas

SUAREZ-PANGLOSS

El presidente Suárez —el cabecilla Suárez, como Edice Radio Tirana, que también habla del cabecilla Carter y del cabecilla Brejnev, pero siempre habla del héroe del pueblo Enver Hodja, que sólo tuvo un voto en contra en las elecciones, no como otros—, admirablemente caracterizado de presidente Suárez, nos anunció que era ya un perfecto demócrata, un demócrata de manual, y por eso acumulaba un par de elecciones ante el español, indiferente y aburrido. ¿Quién, oyéndole, le votará? Decía el cabecilla que su Gobierno ha sido magnífico, que ha restaurado la democracia, ha traído la Constitución y ha mejorado la economía. Viendo tal democracia, tal Constitución y tal economía, como elementos de un pasado que considera conseguido, piensa uno en sí el futuro será igual, cuando gane el presidente y los hombres del presidente. Los millares y millares de hombres del presidente que cada día se sacrifican ocupando puestos, periódicos, televisiones, radios y otras pesadas cargas para que todo vaya por lo mejor en el mejor de los mundos posibles. Aquello lo decía el profesor Pangloss, profesor de optimismo del pobre Cándido, del antes prohibido Voltaire —que quizá vuelva a serlo dentro de poco: ¿no se ha prohibido, ahora, en la democracia española a Apollinaire?—; el cabecilla Suárez debe tener, también, a su lado, a un profesor Pangloss, o quizá lo sea él mismo dirigiéndose siempre al Cándido que es el español, siempre corriendo tras su novia Cunegunda-libertad, y siempre sin encontrarla. La cita del primero de marzo, la subcita del 3 de abril —elecciones municipales, para alegría de la España rural—, quizá sean con la soñada y difícil Cunegunda. Por lo menos, para algunos. "Muchos son los llamados y pocos lo elegidos", decía la Palabra. Se estaba refiriendo a los partidos de oposición.

Tendremos, pronto, unas nuevas Cortes. ¿Qué haremos con ellas? ¿Qué harán ellas con nosotros? Como el español no vuelva en sí de tanto desmayo, de tanto aburrimiento, se nos van a ir de las manos por el canalillo de la abstención, que es una manera como otra cualquiera de votar a UCD. La abstención es el limbo, UCD es un limbo teórico, un centro, con esa condición de indiferencia deificada que tiene todo centro, toda equidistancia del bien y el mal, como parecía el presidente Suárez disfrazado admirablemente de presidente Suárez.

Como los buenos obispos, uno solo puede recomendar que se vote en conciencia, pero que se vote. El problema está en buscarse bien por todos los bolsillos, hasta encontrar en cuál de ellos se encuentra la conciencia. Generalmente, se encuentra en el bolsillo de la cartera, y depende del abultamiento de ésta.

Reflexionemos. Felizmente, el mes de febrero termina en miércoles de ceniza. Con el recuerdo del fuego del infierno sobre la cansada frente, el español podrá reflexionar sobre las promesas de paraíso que le habrán hecho todas las fuerzas políticas, y votar al día siguiente con arreglo a su conciencia individual.

Ahora, el carnaval está a la vuelta de la esquina. Y la campaña electoral. ■

POZUELO



Don Juan Carlos de Borbón lee su discurso en la solemne y discreta sesión conjunta del Congreso y del Senado.

(Mendizábal, Toreno. Martínez de la Rosa y Argüelles), los parlamentarios pasaban en fila y daban la mano a la real familia.

Extraña ceremonia que hubiera parecido de pésame a no ser por las faces (e incluso fauces) sonrientes de los parlamentarios. A posteriori, resultaría ser su propio pésame (su, de ellos).

Las grandes medidas de seguridad ya no se notaban. Todos los asistentes, por allí revueltos, se dirigían a la escalinata principal del palacio para contemplar un breve y simbólico desfile militar.

Al acto asistió don Juan, padre del Rey. Según se mire, gran perdedor o gran ganador de esta transición que ahora termina. Lo segundo, para Ricardo de la Cierva, que ha escrito: "Aunque el historiador no tiene prueba alguna de ello, todo hace pensar, en vista de los acontecimientos siguientes hasta nuestros días, que entre hijo y padre se estableció un pacto dinástico-histórico secreto, sin más testigos que doña María, condesa de Barcelona, y doña Sofía, pronto princesa de España, para que don Juan Carlos

llegase al trono de la única forma posible, es decir, a través de la sucesión propuesta por Franco, y desde el trono tratase de dirigir una transición a la democracia en el sentido deseado por don Juan de Borbón, que quedaba como reserva histórica de tan delicadísimo proyecto". ("Historia del franquismo", tomo II, pág. 283).

Y eso fue todo.

• • •

Aquí, por falta de materia prima, acaban estos "Apuntes parlamentarios" gracias a los cuales uno ha visto un interesante espectáculo durante año y medio. Ojalá que el lector no haya sufrido demasiado. Agradezco a José Angel Ezcurrea y Eduardo Haro, director y subdirector de esta revista, que confiaran en mí para el ejercicio de un menester con tanta tradición artesanal como es el oficio de cronista parlamentario. Y doy las gracias al lector. Rectifico de corazón todo cuanto haya podido molestarle y ratifico todo cuanto haya podido molestar a los parlamentarios. Adiós. ■ V. M. R. Fotos: EURO-PA PRESS.